elles reçoivent et dépensent en moyens de production, matières prenières et main-d'oeuvre. Les transferts qui s'opérent d'une entreprise à l'autre sont enregistrés à l'office de comptabilité sociale de la même manière qu'une banque ou un office de chèques enregistre les virements entre titulaires de comptes.

Dans un tel déroulement, il n'y a personne qui a quelque chose à "attribuer" ou à "répartir". C'est pour cela qu'un Etat n'a pas à intervenir dans une pareille production. Les rapports entre les producteurs et le produit social sont des rapports non de personnes, mais de choses. La production est assise sur des bases qui permettent aux producteurs eux-mêmes de la gérer de ce fait, il n'existe aucun terrain favorable à l'éclosion d'une exploitation ou domination quelconque. Les conditions sont créées où l'Etat peut réellement dépérir et. être "rélégué au musée d'antiquité parmi le rouet et la hache de bronze ". (Engels).

Une des caractéristiques des entreprises de services publics, c'est qu'elles permettent à leurs usagers de les utiliser dans la mesure de leurs besoins. On s'en sert gratuitement. Il est un fait évident que dans la mesure où le régime communiste se développera, le nombre des branches d'industrie produisant suivant ces normes ira croissant. Certaines branches de l'industrie de l'alimentation, le transport des personnes, le service d'habitation seront appelés à fonctionner comme services publics. Le rythme de ce développement est donné par la productivité générale du travail. Il est certain qu'avant de décider que telle ou telle branche entre dans la catégorie des services publics et réalise la distribution de ses produits sur un plan supérieur à celui des autres entreprises, la collectivité devra chaque fois juger si une pareille transformation peut se réaliser sans danger pour l'ensemble de la production.

Au cours de ce développement, le taux de paiement est appelé à diminuer de plus en plus. De moins en moins, le travail de l'individu devient la mesure de la consommation. Mais de pareilles transformations doivent être réalisées en pleine conscience par la collectivité. C'est pour cela qu'il est nécessaire de pouvoir payer le coût des services publics à l'aide du taux de paiement et non à l'aide d'impôts qui viendraient grêver le prix des marchandises, et ceci afin que la société puisse avoir à chaque instant l'image la plus nette de la productivité du travail.